

Promete respetar ley de aborto en Colombia, de cara a balotaje

# Busca Petro captar el voto feminista

Declina Hernández de participar en debate convocado por ONG de mujeres

REFORMA / STAFF

BOGOTÁ.- El izquierdista Gustavo Petro se acercó a sectores feministas con los que en el pasado tuvo algunos choques, en busca de captar su apoyo para el balotaje presidencial en Colombia ante el millonario populista Rodolfo Hernández, quien ha sido señalado de machista a raíz de varios de sus dichos.

El senador y ex guerrillero acudió la noche del jueves a un "Debate Feminista" organizado por diversas organizaciones de mujeres y colectivos LGBT+ de varias regiones del país.

Sin embargo, más que un debate, se trató de una entrevista, pues Hernández declinó participar al alegar los constantes ataques de Petro.

El candidato izquierdista, quien hasta hace unos días defendía "el aborto cero" con lo que desató indignación de sectores feministas, se amarró una pañuelita verde –símbolo de la causa a favor de la liberación del aborto–, y prometió que hará respetar el fallo constitucional que despenalizó la interrupción del embarazo hasta la semana 24.

"Cuando una mujer toma esa decisión libre no es criminal (...) el aborto es una decisión libre de la mujer y por tanto no debe haber una sanción social", sostuvo el candidato presidencial entre aplausos.

Asimismo, abogó a favor de considerar los delitos contra las mujeres como "la prioridad del código penal", y dijo que buscará implementar medidas para que la labor de las amas de casa sea reconocida con remuneración económica.

Sobre la población LGBT+, habló de la necesidad de crear nuevas pedagogías en el sistema público, que se construyan en torno a la no discriminación étnica o de género, y lamentó que los avances durante su gestión como Alcalde de Bogotá (2012-2015) que priorizaron el empleo a la población travesti hayan quedado olvidados bajo sus predecesores.

Petro y Hernández se medirán el 19 de junio en segunda vuelta, tras las elecciones del 29 de mayo en las que el izquierdista obtuvo el 40 por ciento de los votos frente al 28 por ciento del populista, quien sorprendió al desplazar



por primera vez a la derecha en la pelea por el poder en un país de raíces conservadoras.

Sin embargo, Petro todavía no logra los apoyos suficientes en las encuestas de intención de votos, que le dan ventaja a su rival con 5 puntos de diferencia.

De unas 39 millones de personas habilitadas para votar, al menos 20 millones son mujeres, por lo que su voto resulta decisivo en los comicios.

Sin partido ni una ideología clara, Hernández cosechó esta semana el apoyo de las fuerzas tradicionales agrupadas en un frente “antipetrista” que reúne a la derecha en el poder, los conservadores y un sector de los liberales, temerosos todos de un inédito Gobierno de izquierda.

El independiente, que engloba todo su programa en la lucha anticorrupción, encendió la ira de las feministas por afirmar, por ejemplo, que lo “ideal sería que las mujeres se dedicaran a la crianza de los hijos” o por expresar su desacuerdo con la tipificación del feminicidio.

Sin embargo, en el pasado Petro también polemizó con las feministas por su apoyo a un ex candidato a la Alcaldía de Bogotá denunciado por “acto sexual violento”, en un caso que luego fue archivado por la Fiscalía.

En esta campaña, el izquierdista se alió con Francia Márquez, candidata a la Vicepresidencia y reconocida líder afro y feminista.

“Hay muchas mujeres de centro y centro derecha que enfrentan un dilema para saber qué pesa más: su resistencia a Petro o el miedo a un candidato que, como Rodolfo, representa el pasado patriarcal”, escribió en El Espectador la columnista Yolanda Ruiz.

CON INFORMACIÓN DE AFP





AFP

**EN BUSCA DE APOYO.** Petro asistió la noche del jueves a un encuentro con 36 organizaciones feministas y LGBT, en el que habló de sus propuestas en temas de género e igualdad.



## ¿Qué estado podría tener por primera vez una gobernadora?

**URL:** <https://www.milenio.com/politica/en-que-estados-podria-haber-una-gobernadora-por-primeravez>

**Autor:** Milenio Digital

A pesar de los avances en equidad de género en la política mexicana, aún falta mucho camino por recorrer antes de que sea una realidad. Sin embargo, en las elecciones de este año se vio algo inédito: la postulación únicamente de mujeres para la gubernatura de un estado.

El próximo 5 de junio, los habitantes de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas elegirán a su próximo gobernador o gobernadora. De estas entidades, en cinco podría llegar a la titularidad del Ejecutivo estatal una mujer por primera vez, aunque en uno de ellos es seguro este suceso. A continuación, te contamos qué entidad tendrá a su primera mandataria.

Tere Jiménez, de la coalición Va por Aguascalientes; Nora Ruvalcaba, de Morena; Martha Márquez, de la coalición PT-PVEM, Anayeli Muñoz, de Movimiento Ciudadano; y Natielly Teresita, por el partido Fuerza por México; competirán por darle a Aguascalientes a su primera gobernadora.

Se trata de la primera vez en el país que una boleta está conformada sólo por mujeres, además de que la ganadora ocupará el cargo durante cinco años, para lograr empatar con las elecciones locales y federales, tras una modificación constitucional.

Actualmente, Aguascalientes pertenece a los ocho estados que son gobernados por el Partido Acción Nacional (PAN) en el país, junto con Guanajuato y Querétaro, entre otros. De 1998 hasta la fecha, cuatro de sus cinco gobernadores han sido del partido blanquiazul. Únicamente Carlos Lozano de la Torre, quien fue mandatario del estado en el periodo del 2010 al 2016, perteneció al PRI. Sin embargo, al terminar su periodo, el PAN volvió a tomar el puesto con el actuar gobernador Martín Orozco Sandoval.

Otros estados que podrían tener gobernadora

En Hidalgo, aunque su boleta no estará compuesta únicamente por mujeres, también se encuentra compitiendo Alma Carolina Viggiano Austria, de la coalición Va por Hidalgo (PRI, PAN y PRD) por la gubernatura. En este caso, la candidata se enfrenta a tres hombres: Julio Ramón Menchaca Salazar, de Juntos Hacemos Historia, alianza encabezada por Morena; Francisco Xavier Berganza Escorza, de Movimiento Ciudadano (MC); y José Luis Lima Morales, por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

Para la gubernatura de Oaxaca hay cinco candidatos, entre los que destacan dos mujeres: Naty Díaz, del PAN y Alejandra Morlán, quien renunció a su militancia panista para competir por Movimiento Ciudadano. Ambas se enfrentarán a Salomón Jara, de Morena; Alejandro Avilés, en el PRI; Bershaín López, de Nueva Alianza; así como a Mauricio Cruz y Jesús López, aspirantes que compiten por la vía indígena.

Mientras tanto, en Durango Esteban Villegas, abanderado de la alianza Va por Durango, y Marina Vitela, candidata de Juntos Haremos Historia, encabezaban las preferencias electorales; por lo que la entidad también podría ver a su primera gobernadora. A la contienda también se suma otra mujer: Patricia Flores Elizondo, quien compite por Movimiento Ciudadano (MC).

Para Quintana Roo, la presidenta municipal con licencia de Benito Juárez y abanderada de Morena, Mara Lezama, encabeza las encuestas. La alcaldesa competirá contra Laura Fernández, de la coalición del PAN y el PRD; Leslie Hendricks, del PRI; José Luis Pech Várguez, por Movimiento Ciudadano; y Nivardo Mena Villanueva, por Movimiento Auténtico Social.

Cabe destacar que ninguno de los estados mencionados ha elegido a una mujer para ser gobernadora durante su historia, por lo que los comicios de este año podrían ser históricos si gana alguna de las candidatas.

2022-06-03

## Votar en Durango, quizá por nadie

Autor: Redacción

Mañana es 5 de junio y en Durango habrá el compromiso de acudir a votar para la renovación de sus 39 alcaldías y la gubernatura.

Podremos constatar si resultan útiles los 282 millones de pesos absorbidos por esta contienda electoral para los relevos en ambos órdenes de gobierno.

¿Hacia dónde se inclinará la preferencia de su gente noble, generosa, trabajadora y que merece ya un mejor bienestar? ¿Por quiénes votarán las familias herederas de duranguenses distinguidos de apellidos Revueltas, Del Río, Campobello, Castro, Zarco, Alvarado, Sarabia, Gómez Palacio, Weckmann, entre otras que le dieron lustre a la entrañable, pero rezagada y última entidad norteña? ¿Y la de Doroteo Arango, Pancho Villa? ¿Por qué alianza acordada en la revolución y el extravío político e ideológico votará el magisterio, el sindicalismo, la familia campesina, la juventud, los profesionistas, los obreros, la comunidad universitaria duranguense?

¿Por qué se presentan candidaturas de supuesta izquierda, dubitativa derecha y contradictorio centro cuando no son ni lo primero ni lo segundo ni lo tercero?

Bien, es de civildad tener que votar por esa amorfa clase política, y queda en manos de cada elector(a) sufragar por quien crean daría un nuevo aliento a la esperanza de un pueblo que debe despertar de una larguísima noche que les ha impedido amanecer con otra realidad.

En Gómez Palacio, ni para dónde moverse, los riesgos del famoso más de lo mismo laten fuerte.

En Lerdo, la reelección de su alcalde por ahora candidato- no sería sorpresa, tampoco si no gana.

Los demás municipios apenas flotan, sus penurias van en consonancia a la corriente de las aguas administradas desde el Palacio de Zambrano.

El punto que más atrae, sin embargo, lo representa la gubernatura.

Y no hay más que de dos sopas: o es una alianza o es otra alianza.

Un batidillo político partidista que hasta hoy viernes 3 de junio nomás no tuvo la cualidad de inspirar confianza, de proponer algo diferente, inteligente, atractivo para la aburrida población de todo Durango en la que pulula una clase política acomodaticia en el eterno modus vivendi instaurado.

La elección de mañana domingo en Durango es un ensayo más para Morena que, aún y pese a tantos dimes, diretes, escurrimientos, filtraciones, una evidente campaña mediática orquestada a todos los niveles, y repetitivos comentócratas, continuará perfilado hacia el 2024 para ganar la Presidencia de la República.

En las urnas, Durango podría ser parte de la transformación que todo mundo exige pero que no todo mundo asimila.

Las votaciones podrían terminar, por fin, con una hegemonía bipartidista que mantiene en el limbo a Durango, y que podrían redefinir su rumbo, higienizar su vida pública, reformar su burocracia, sanar las relaciones de gobierno y gobernados, introyectar un nuevo sentido común y una conciencia crítica.

Para eso, las urnas son el único vehículo capaz de trasladar a las y los duranguenses a una situación menos lastimosa y de atraso en que lo tienen sus gobernantes.

La realidad social no deba pactar más con el silencio cómplice, con la sumisión a voces estentóreas, cavernosas, rudas y jubilosas de lo inocuo.

La prensa, en este proceso electoral y en su práctica democrática, validará la información que posea.

El periodismo desempeñará una tarea crucial para el buen funcionamiento de la democracia y, por supuesto, de la recuperación plural de Durango.

Los comicios son una oportunidad excepcional de saber informar, y hacerlo honesta y correctamente es una obligación.

Aunque, por lo visto en una parte de la prensa lagunera, la cargada y alianza con el poder económico y hasta con el morbo, se mantuvieron.

¿Por qué alianza votarían esos personajes, mujeres y hombres, que de verdad todavía iluminan a Durango? Quizá por nadie.

2022-06-03

## [Elecciones en Aguascalientes 2022: ¿Qué se elige este domingo y quiénes son los candidatos? | Radio Fórmula](#)

Autor: Redacción

La jornada electoral del presente año se realizará el próximo domingo 5 de junio, por lo que es importante como ciudadanos conocer los cargos que estarán en juego y los candidatos que pelearán en la contienda, por ello, en esta ocasión te explicaremos qué se elegirá en las elecciones en Aguascalientes 2022.

Recordemos que las elecciones ordinarias se llevarán a cabo en un total de seis entidades: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, donde se elegirán un total de 436 cargos de elección popular.

Entre los cargos que están en juego son: gubernaturas, regidurías, presidencias municipales, sindicaturas, entre otros.

### ¿Qué se elige en Aguascalientes?

En el caso específico de Aguascalientes lo único que se disputará el próximo 5 de junio es la gubernatura del estado, la cual, será ?peleada? únicamente por candidatas mujeres.

Lo anterior representa la primera vez en la historia democrática del estado que en una elección compiten únicamente mujeres, y donde los ciudadanos tengan la oportunidad de votar por una gobernadora.

Las candidatas representarán a los partidos Movimiento Ciudadano (MC), Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Fuerza por México, así como a la alianza ?Va por Aguascalientes?.

### ¿Quiénes son las candidatas de Aguascalientes para las elecciones 2022?

Anayeli Muñoz Moreno

La candidata de Movimiento Ciudadano ha propuesto blindar las fronteras estatales, fortalecer el sistema estatal de salud, asegurar un ingreso mínimo vital a los trabajadores agrícolas, crear el Instituto Estatal Emprendedor, entre otros.

Su campaña ha destacado por un constante golpeteo político contra Teresa Jiménez, a quien ha acusado de diversos actos de corrupción.

Nora Ruvalcaba Gamez

La candidata de Morena es una de las favoritas para ganar la gubernatura de Aguascalientes, entre sus propuestas se encuentra el atender el robo de casa-habitación, instalación de centros de salud en los 11 municipios, atención integral a la crisis de suicidios, la creación de Banmujer, y una inversión estratégica en infraestructura.

Natzielly Rodríguez

Es candidata del Partido Fuerza por México, quien se ha propuesto crear el Instituto de Salud Emocional y Mental, implementar el programa ?Plan Cero?, impulsar la industria apícola, y crear la Fiscalía Especializada en Delitos contra la Mujer.

María Teresa Jiménez

La abanderada de la alianza ?Va por Aguascalientes?, conformada por el PAN, PRI y PRD, es otra de las fuertes contendientes; sin embargo, su campaña se ha visto manchada por acusaciones por actos de corrupción.

Entre sus propuestas están la creación del consejo de seguridad, ciberdefensa, atender el rezago en materia de salud y crear el seguro Aguascalientes, modernizar las unidades médicas, operar el servicio médico móvil, promover a los pueblos mágicos, reinstalar las guarderías y estancias infantiles, así como el seguro para madres jefas de familia.

Cabe mencionar que al inicio de la contienda eran un total de cinco candidatas; sin embargo, Martha Cecilia Márquez de la coalición ?Juntos Haremos Historia?, integrada por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT), declinó a su candidatura a favor del proyecto de Nora Ruvalcaba.

Por lo anterior son únicamente cuatro candidatas las que estarán compitiendo en las elecciones en Aguascalientes 2022 por la gubernatura del estado.

2022-06-03

## [Elecciones en Durango 2022: ¿Qué se elige este domingo y quiénes son los candidatos? | Radio Fórmula](#)

Autor: Redacción

Las Elecciones en Durango 2022 están a la vuelta de la esquina y el próximo 5 de junio los duranguenses tendrán que salir a las urnas, pero ¿Qué se elige este domingo y quiénes son los candidatos?

Al igual que en los estados de Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, los habitantes de Durango elegirán a quienes los representarán los próximos años.

En las Elecciones en Durango 2022, los habitantes tendrán que elegir a su próximo gobernador/a para el período 2022-2028, así como a 39 presidentes/as municipales con el mismo número de sindicaturas y 327 regidurías para el periodo 2022-2025, lo que suma un total de 406 cargos.

### ¿Quiénes son los candidatos?

Los candidatos a la gubernatura en las Elecciones en Durango 2022 son Marina Vitela, de la Coalición Juntos Hacemos Historia (Morena-PT-PVEM y RSP); Esteban Villegas de la Alianza Va por Durango (PAN-PRI-PRD) y Patricia Flores (Movimiento Ciudadano).

De acuerdo con las últimas encuestas, Villegas lleva la delantera sólo por un punto de diferencia, pues tuvo 46 por ciento en la intención de voto, mientras que su contrincante obtuvo un 45 por ciento; y la candidata de MC, Patricia Flores está en la tercera posición con 9 puntos porcentuales.

#### Marina Vitela

La morenista de 56 años, es enfermera de profesión, pero desde muy joven se inclinó por la vida sindical y llegó a ser delegada sindical del ISSSTE para luego incorporarse al PRI, donde se desempeñó como consejera política, nacional, estatal y municipal.

También fue diputada local en la LXIV Legislatura del Congreso de Durango de 2007 a 2010; regidora del Ayuntamiento de Gómez Palacio de 2010 a 2012, y diputada federal en la LXII Legislatura; así como diputada local en la LXVII Legislatura del Congreso de Durango de 2016 a 2018 e integrante de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión en 2018.

Una vez que renunció al tricolor, Vitela se incorporó a las filas de Morena y con ese partido logró convertirse en la alcaldesa de Gómez Palacio, la primera en derrotar al PRI que había gobernado en la localidad por décadas.

#### Esteban Villegas

El otro favorito de los duranguenses de 45 años también proviene del ramo de la salud, pues es médico de profesión, y ha militado en el PRI desde joven, lo que lo llevó a ocupar distintos cargos a nivel estatal.

Entre los más importantes destacan el de Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI Durango, consejero político nacional, estatal y municipal; así como el de diputado Local de la LXIV Legislatura del Congreso del Estado de Durango.

Además, en 2012 rindió protesta como Secretario de Salud y Director General de Servicios de Salud del Estado en el gobierno de Jorge Herrera Caldera; y en las elecciones locales de 2013, resultó elegido presidente Municipal de Durango

#### Patricia Flores

La candidata de Movimiento Ciudadano tiene 54 años y es originaria de Durango capital, pero tiene una larga historia en la política nacional.

Flores es sobrina del exsecretario de Turismo nacional, Rodolfo Elizondo Torres, y nieta de Jesús H. Elizondo, fundador del PAN en Durango, pero es mejor recordada como la jefa de la Oficina de la Presidencia de la República durante el sexenio de Felipe Calderón

Es licenciada en Ciencias de la Comunicación e Información por la Universidad de Monterrey (UDEM) y se convirtió en la primera mujer nombrada secretaria General del Congreso de la Unión, además de secretaria técnica de la Comisión de Concordia y Pacificación (Comisión bicameral encargada de las negociaciones con el EZLN)

Aunque se mantuvo fuera de Durango por muchos años, este año decidió contender por la gubernatura del estado y al ver que no podría hacerlo por el PAN, decidió dejar las filas blanquiazules para sumarse a Movimiento Ciudadano.

#### Candidatos a alcaldías

En Durango, la capital del estado, actualmente gobernada por el PAN-PRD, compiten el panista José Antonio Ochoa de la coalición Va por Durango; Alejandro González Yáñez, por la coalición Juntos Hacemos Historia, y Martín Vivanco por Movimiento Ciudadano.

En tanto, en Gómez Palacio, actualmente gobernado por Morena, compiten Leticia Herrera Ale de la Alianza Va por Durango y Betzabé Martínez Arango por Morena.